

Familia Comboniana

NOTICIERO MENSUAL DE LOS MISIONEROS COMBONIANOS DEL CORAZÓN DE JESÚS

818

Mayo 2023

PENTECOSTÉS



«Mi vida está en llamas»

(Sta. Catalina de Siena)

DIRECCIÓN GENERAL

NOTAS GENERALES DE LA CONSULTA de MARZO-ABRIL 2023

Nombramientos

Nombramientos para la Curia General

El Consejo General ha nombrado:

- P. Tomas Herreros Baroja: Superior de la Comunidad de la Curia en Roma a partir del 1.5.2023;
- P. Franco Moretti: Asistente del Secretario General y miembro del *editing staff* del MCCJ Bulletin a partir del 1.4.2023.

Nombramientos en el sector de la Formación

El Consejo General ha nombrado:

- P. Villaseñor Galvez José de Jesús: Secretario General de la Formación a partir del 1.4.2023;
- P. Katsan Fodagni Kokouvi (Fidèle): Formador y superior del escolasticado de Kinshasa-Kintambo a partir del 1.3.2023;
- P. Corrado Tosi: Ecónomo del escolasticado de Kinshasa-Kintambo a partir del 1.3.2023;
- P. Andrés Miguel Pedro: Formador del escolasticado di Lima a partir del 1.5.2023;
- P. Martin Vargas Francisco José: Formador de la Comunidad Formativa de Granada a partir del 1.5.2023;
- P. Habtu Teklay Tiluk: Padre maestro *ad interim* del noviciado de Asmara a partir del 1.1.2023.

Nombramientos en el sector de la economía

Con fecha del 3.4.2023 el Consejo General ha nombrado para el periodo del 1.1.2023 al 31.12.2025:

- P. Marcelo Fonseca Oliveira: Miembro del Consejo de Economía (referente ASCAF);
- Hno. Mora Mora José Alberto: Miembro del Consejo de Economía (referente AA);
- P. Zema Philip: Consejero Técnico del Consejo de Economía.

Asignación de novicios

El número de novicios admitidos a los primeros votos y asignados a los escolasticados y al CIF este año superó con creces la capacidad de los

escolasticados existentes. En línea con el discernimiento ya realizado (en el Capítulo y en el encuentro con los superiores recién elegidos) en previsión de este acontecimiento -y que ya se había materializado en parte con la apertura de la comunidad de formación de Granada-, el Consejo General decidió abrir dos nuevas comunidades de formación en Graz y Chicago respectivamente. Durante la consulta, 50 jóvenes novicios solicitaron y fueron admitidos a los primeros votos. Treinta y seis de ellos fueron destinados a los escolasticados tradicionales disponibles, mientras que 14 fueron destinados a Granada (5) a Graz (4) y Chicago (5). El Consejo General agradece a todos los que pusieron a disposición sus instalaciones para este fin.

Encuentro con el grupo de los “Comboni Survivors”

Los días 21 y 22 de marzo de 2023, el Superior General, P. Tesfaye Tadesse Gebresilasie, junto con miembros del Consejo General y Superiores Provinciales, pasados y presentes, de la Provincia de Londres, se reunieron en Roma con miembros del Grupo de Supervivientes Combonianos. El encuentro incluyó una audiencia privada de cuarenta minutos con el Santo Padre, organizada por el Padre Andrew Small, OMI, Secretario de la Pontificia Comisión para la Protección de los Menores. Para los miembros del Consejo General y para los superiores de la Provincia de Londres, el encuentro fue una ocasión muy valiosa para conocer personalmente a los miembros del Grupo, escuchar su testimonio y continuar el camino de curación. El cardenal Vincent Nichols, arzobispo de Westminster, presidió las sesiones de apertura y clausura de la reunión, a la que también asistieron el padre Andrew Small y, a petición expresa del Grupo, monseñor Marcus Stock, actual obispo de Leeds. El miércoles por la tarde, al término de la reunión, se emitió un comunicado, que se publicó en la Familia Comboniana de abril. La experiencia, a pesar de su delicadeza y dificultad objetiva, fue una oportunidad para conocer el sufrimiento de quienes han padecido diversas formas de abuso y para aprender algunos puntos de método que deberán ser retomados en un ejercicio de ampliación de los campos cubiertos por el Código Deontológico, que se iniciará próximamente.

Año Comboniano 2023-24 y otros cursos de formación permanente

El Consejo General, considerando el escaso número de candidatos para el ACFP - tal que no permitía implementar una dinámica de formación adecuada - decidió, en diálogo con los responsables de los cursos de FP, posponerlo para el próximo año 2024-2025. Antes de llegar a esta

difícil decisión, durante la Consulta se solicitó a las circunscripciones nuevas inscripciones de hermanos para el curso, pero la respuesta no fue satisfactoria porque, lamentablemente, no todas las circunscripciones respondieron al llamamiento, y también porque algunos hermanos no pudieron interrumpir su servicio por falta de reemplazo adecuado. Para la consulta de junio, el GC, en colaboración con los responsables de los cursos de FP, enviará a los provinciales la lista de posibles candidatos al ACFP para el curso 2024. Se pide a los superiores que planifiquen cuidadosamente el personal para poder liberar a todos los hermanos que están en la lista u otros que soliciten hacer el curso. Se recuerda que el ACFP es una etapa importante en el itinerario de formación permanente que el Instituto organiza para los miembros después del primer período de misión. La decisión de no participar no debe considerarse sin razones muy serias.

Respuesta a las peticiones de colaboración financiera

El Consejo General agradece a todas las circunscripciones las aportaciones ordinarias y extraordinarias realizadas para los diversos fines del Instituto. Al mismo tiempo, agradece también a las circunscripciones que se unieron a la campaña de recogida de fondos para financiar iniciativas de solidaridad en favor de las personas afectadas por el terremoto de Turquía y Siria. Como ya se mencionó en la reunión de provinciales, la suma recaudada se envió al Dicasterio Vaticano de las Iglesias Orientales (ROACO).

En comunión con el pueblo de Sudán

Como sabemos, desde hace días se está desarrollando en Sudán una situación de conflicto que ha convertido Jartum en un lugar de enfrentamiento entre facciones opuestas, causando la muerte de muchos hermanos y hermanas, luto y sufrimiento del pueblo indefenso que ve una vez más frustrada su esperanza de paz.

El Consejo General quiere expresar lo que hay en el corazón de cada comboniano que ve de nuevo atormentada esta tierra tan querida por San Daniel Comboni.

Todos estamos cerca del pueblo sudanés y de nuestros hermanos y hermanas que trabajan incansablemente en Sudán para llevar la Buena Noticia de la Resurrección de Cristo. Permanecemos, e invitamos a todos a permanecer, en silencio y en oración por la paz. Pedimos la intercesión de San Daniel Comboni, que vivió y murió en Sudán, para que llegue la paz y la concordia. Lo hacemos también unidos a la petición del Santo Padre. El Consejo General pide también a todos que la difusión de

noticias sobre el tema se haga con sobriedad, teniendo en cuenta que en una situación confusa es fácil que noticias no confirmadas creen más problemas de los que resuelven.

Calendario de Encuentros

Encuentros generales

- Asamblea General de la Formación Permanente – Roma, del 17 al 30 junio.
- Consejo de Economía – Roma, del 22 al 26 mayo.
- Encuentro de los Consejos Generales de la Familia Comboniana – Roma, SMC, del 2 al 4 de junio.

Encuentros Continentales

- Encuentro Continental (Europa) de los Hermanos – Maia (Portugal), del 24 al 26 abril.
- GERT – Sunningdale, del 3 al 5 mayo.
- Asamblea Continental de la Misión – Roma, del 5 al 12 junio.
- Asamblea Continental Apdesam de la Formación – Mukono (Uganda), del 9 al 17 julio.
- Asamblea Continental Ascaf de la Formación – Cotonou (Benín), del 23 al 30 julio.
- Asamblea Continental América-Asia de los Ecónomos Provinciales – San Paulo (Brasil), del 10 al 17 julio.

Comunicaciones entre la Dirección General y los Superiores de Circunscripción

El Consejo General desea señalar a los Superiores de Circunscripción que los canales de comunicación entre ellos y la Dirección General deben permanecer siempre abiertos, por lo que es indispensable que, en caso de ausencia de la oficina o de períodos de indisponibilidad por teléfono o correo electrónico, se ponga a disposición del asistente encargado de la circunscripción información sobre cómo establecer una comunicación urgente. El Consejo General también desea señalar que es una buena práctica -de hecho, necesaria- informar de la recepción de una comunicación oficial por correo electrónico en un breve plazo de tiempo; este informe debe dirigirse exclusivamente a la persona que envió la comunicación. Por ello, la práctica de "responder a todos" sólo debe utilizarse cuando realmente lo exija el tipo de mensaje transmitido. De lo contrario, se convierte en fuente de confusión, errores y, a veces, problemas.

Viajes de los miembros del Consejo General

Hno. Alberto Lamana	21-27 abril, Maia, Encuentro Hermanos.
	15-31 mayo, Sudáfrica.
P. David Costa Domingues	20-22 abril. DSP (con P. Codianni).
	2-5 mayo, Paris.
	5-27 mayo, PCA.
P. Luigi Codianni	20-22 abril, DSP (con P. Costa Domingues).
	26 abril – 17 mayo, RCA (con P. Sindjalim).
P. Elias Sindjalim Essognimam	26 abril – 17 mayo, RCA (con P. Codianni).

Próxima consulta

La consulta de junio está programada para el periodo del 2 de mayo al 16 de junio.

Profesiones perpetuas

Esc. Nelson da Costa Mariosse (MO)	Namapa (MO)	14 abril 2023
Esc. Dapilos Raposa Benjosef Carlos (A)	Quezon City (RP)	15 abril 2023

Ordenaciones sacerdotales

P. Biro Jexis Berlin (RCA)	Grimari (RCA)	2 octubre 2022
P. Valverde Arce Byron José (PCA)	San José (PCA)	25 marzo 2023

Obra del Redentor

Mayo	01 – 15 ET	16 – 31 I	
Junio	01 – 07 ER	08 – 15 LP	16 – 30 P

Intenciones para la oración

Mayo

Para que la celebración de la Jornada Mundial de Oración por las Vocaciones despierte en el corazón de los jóvenes la conciencia de que

la misión necesita de su libertad para responder a la invitación de Jesús a salir al mundo entero y dar testimonio de Él.

Oremos.

Junio

Para que en nuestra acción pastoral sepamos integrar el cuidado de la casa común y la protección del medio ambiente como expresión de nuestro reconocernos criaturas y de nuestro reconocer en la creación la mano providente de Dios.

Oremos.

Calendario litúrgico comboniano

MAYO

27	Santa María Virgen, "Nuestra Señora del Sagrado Corazón"	memoria
----	---	---------

Fechas significativas

MAYO

2	San Atanasio, obispo y doctor de la Iglesia	Egipto
---	---	--------

Calendario litúrgico comboniano

JUNIO

16	Sagrado Corazón de Jesús <i>Titular dell Instituto</i>	Solemnidad (Togo-Ghana-Benín)
17	Corazón Inmaculado de María	

Fechas significativas

JUNIO

1	Aniversario de la fundación del Instituto	
3	San Carlo Lwanga y compañeros mártires	Uganda
5	San Bonifacio, obispo y mártir	Memoria – DSP (Sud Tirol, Austria, Alemania)

Publicaciones

Padre Alessio Geraci, mccj, *Buenas noticias en tiempos difíciles*, ed. San Lorenzo, abril 2023, 345 páginas.

El libro es la traducción y adaptación a la realidad lingüística y cultural italiana -editada por el propio autor- de su anterior libro en español, *Buenas noticias en tiempo de pandemia*. El texto contiene sus

comentarios diarios (de diciembre de 2020 a noviembre de 2022) sobre el Evangelio que la liturgia proponía en estos tiempos difíciles, divididos en diez secciones, siguiendo la vida de Jesús, y algunas reflexiones que compartió durante la pandemia con los jóvenes a los que sigue acompañando en su servicio pastoral en Italia. El objetivo es hacer comprender que Jesús es la Buena Noticia en estos tiempos difíciles, subrayando la importancia de las "buenas noticias" que Jesús vino a darnos, y que representan el camino de esperanza para todos nosotros hoy.

Presentación del libro *África, cuna de la transformación social*

El sábado 1 de abril se presentó en Verona, en el seminario diocesano, en la sala de la Fundación Toniolo, el volumen *Africa, culla della trasformazione sociale* [Leggimi edizioni, 2023, pp. 223, 15,00 euros], escrito por **Domenico Agasso**, que reconstruye la trayectoria y la visión misionera del padre Francesco Pierli.

El volumen recorre las etapas de la vida del padre Pierli, poniendo de relieve las experiencias y los procesos históricos a partir de los cuales se desarrollaron su investigación y su praxis de transformación social. Lo que emerge es un camino profundamente comboniano, que refleja las ideas, los valores y el estilo del Plan de San Daniel Comboni para la Regeneración de África con África.

Nos encontramos con un pensamiento que afronta críticamente las grandes transformaciones sociales y culturales de nuestro tiempo, y que opera un discernimiento para responder a los desafíos epocales que surgen según el sueño de Dios.

Se comprende, pues, cómo desde sus orígenes en la Umbría de la posguerra, marcada por fuertes tensiones y exigencias de justicia social, el padre Pierli desarrolló una particular sensibilidad y un profundo interés por la Doctrina Social de la Iglesia y por la vocación de los cristianos a la responsabilidad social y "política".

El padre Pierli vivió la época del Concilio Vaticano II y la puso en práctica, inspirándose en la visión de *Gaudium et spes* y *Lumen gentium*. Se implicó en el magisterio y la praxis social de la Iglesia, y cuando terminó su mandato como Superior General de los Combonianos funda en Kenia el Instituto de Pastoral Social en Misión (ahora Instituto para la Transformación Social) en el Tangaza College (en la Universidad Católica de África Oriental). Era 1994, un año lleno de acontecimientos: el Primer Sínodo de Obispos para África (abril-mayo), en el que participó como experto; las primeras elecciones democráticas en Sudáfrica (27 de abril), que sancionaron la transición democrática tras el apartheid; pero también el genocidio de Ruanda (abril-julio de 1994), un país

predominantemente católico. El Sínodo africano invitó a la Iglesia a abrazar la misión social de la Iglesia en respuesta a los grandes desafíos del continente. El Instituto fundado por el padre Pierli fue la primera respuesta a esta invitación: formar ministros sociales a la altura de estos grandes desafíos.

La Dra. Judith Pete, antigua alumna del padre Pierli, que ahora enseña en la misma Universidad y es Coordinadora Regional para el África Subsahariana de un proyecto de investigación de la Unesco sobre recursos educativos abiertos para el desarrollo - "Diferenciación en el Sur del mundo" - llevado a cabo en 36 universidades del África Subsahariana, América Latina y Asia, con el objetivo de promover la sinergia entre el aprendizaje y el servicio sobre el terreno, ofreció un vívido testimonio del impacto del trabajo del Instituto. Además de relatar cómo el encuentro con el padre Pierli marcó profundamente su vida, la Dra. Pete subrayó la importancia de la pedagogía utilizada en el Instituto, "que armoniza teoría y práctica, preparación profesional y actitud de servicio e integridad". Sobre todo, destacó cómo los programas del Instituto para la Transformación Social contribuyen "a formar líderes dedicados a la transformación social en África".

El profesor Mario Molteni, de la Universidad Católica de Milán (autor también del Prefacio del libro), habló de la fructífera colaboración con el padre Pierli y el Instituto que fundó. Una colaboración que puso en marcha un programa de máster para la formación de emprendedores sociales, centrado directamente en las *start-ups* con impacto social: "un programa que sólo fue posible lanzar gracias a la valentía y la visión del padre Pierli, que hizo posible contar con un homólogo eficaz, abierto y creativo en África". Hoy, ese programa se ha extendido a 20 países africanos y en los próximos años llegará a otros cinco. No se trata sólo de un programa académico en asociación con universidades africanas, sino de una red de empresarios y servicios empresariales locales para lograr un impacto social significativo, denominada *E4Impact*. Recientemente, esta iniciativa fue visitada por el presidente Mattarella durante su visita oficial a Kenia, seleccionada por su innovación y trascendencia.

Al final del acto, se preguntó al padre Pierli cuál había sido el reto más difícil en todos estos años. Sin vacilación alguna, subrayó la dificultad de cambiar las mentalidades y actitudes, y las relaciones de poder, que conducen a la dependencia en lugar de a la autonomía y la interdependencia en África. "Todavía no hemos superado el penoso legado colonial. El camino hacia la transformación social continúa".

CENTRO DE FORMACIÓN PERMANENTE

En vista de la Solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús, que caerá el 16 de junio, el P. Fermo Bernasconi y el P. Alberto de Oliveira Silva, responsables del Centro de Formación Permanente, están terminando la preparación de un folleto para ayudarnos a vivir más intensamente la Solemnidad. Lo hacen en cumplimiento de la invitación que nos dirigió el 19º Capítulo General, a conocer, profundizar y asumir nuestra espiritualidad, marcada por algunos elementos específicos que conforman nuestra identidad de Misioneros Combonianos del Corazón de Jesús.

Se espera que el subsidio esté listo a mediados de mayo, cuando será enviado a todos los superiores de circunscripción y a los responsables de la formación permanente. Ellos serán los encargados de enviar a cada comunidad y/o a cada cohermano una copia digital, para que cada comunidad pueda estudiar y encontrar la mejor manera de prepararse para la Solemnidad.

Esperamos que todos podamos hacer un camino de crecimiento personal y comunitario de arraigo en Jesucristo, según el legado de San Daniel Comboni. "Con los ojos siempre fijos en Jesucristo", queremos actualizar nuestro carisma con los pobres a los que somos enviados.

ASIA

Votos perpetuos y diaconado de Benjosef Raposa

Los días 15 y 16 de abril fueron dos días importantes para la Delegación comboniana de Asia, caracterizados por una verdadera alegría pascual y una profunda gratitud al Señor Resucitado, manifestada emotivamente en dos espléndidas ceremonias, llenas de cantos y oraciones.

El sábado 15, en la capilla del Postulantado-Noviciado 'San Daniel Comboni', en Quezon City, rodeado de su madre, hermanos y hermanas, parientes, amigos y bienhechores, cohermanos, postulantes y novicios, un joven adulto de 34 años, Benjosef Carlos Dapilos Raposa, originario de Naga City, una de las principales ciudades de la región de Bicol, toma una decisión que cambiará su vida: Se propone, en efecto, prometer ser misionero comboniano, comprometido para siempre en la aventura de proclamar el Evangelio de Cristo, con una existencia marcada por los tres votos religiosos de pobreza, castidad y obediencia.

Benjosef llegó a esta decisión tras una prolongada y cuidadosa reflexión. Ingresó en el postulanteado comboniano de Quezon City en 2013 y completó un curso de tres años de filosofía en el Seminario Cristo Rey

de la ciudad. En 2016 fue enviado a Xochimilco (México) para su noviciado, que completó con votos temporales el 25 de mayo de 1918. Después fue al escolasticado de Pietermaritzburg (Sudáfrica) para estudiar teología. En 2022, regresó a casa para su experiencia de servicio misionero, que pasó en la comunidad de Quezon City.

Ahora está allí, ante el altar, en presencia del padre Aguilar Sánchez Víctor Manuel, Superior Delegado para Asia, sosteniendo el texto sobre el que escribió la fórmula de profesión perpetua. Comienza con una breve introducción bíblica que sorprende: "Hágase en mí según tu palabra" (Lc 1,38). Estas palabras, pronunciadas por la Santísima Virgen María, fueron la inspiración original en mi camino vocacional. María, a pesar de sus temores iniciales, dijo su "sí" de todo corazón, y esto cambió el curso de nuestra historia de salvación. Doy gracias al Señor por las muchas gracias que me ha concedido a lo largo de mi vida. Ante tanta bondad, sólo puedo decir: 'Gracias, Señor... Aquí estoy'".

Tras la fórmula ritual de consagración, Benjosef se entrega, en tono de oración, a la guía amorosa de Jesús, a quien llama Manoy Jess ('hermano mayor'), e implora la ayuda de Inâ, "nuestra querida Madre, en cuyo 'sí' me he inspirado a lo largo de mi camino de fe".

La doble referencia de Benjosef a la Virgen María en su fórmula de profesión religiosa no es de extrañar: en Naga City, su ciudad natal, se encuentra el Santuario de Nuestra Señora de Peñafrancia, uno de los centros de devoción mariana más importantes de Filipinas.

Al día siguiente, domingo 16, también en la capilla de la casa comboniana de Quezon City, Benjosef se hizo diácono de manos de Mons. Honesto Flores Ongtioco, obispo de la diócesis de Cubao, que incluye parte de la gran ciudad de Quezon City.

El diácono Benjosef Raposa es el último de los 18 misioneros combonianos de Asia, miembros radicales de la Delegación de Asia, erigida el 1 de enero de 1993. Además de las tres comunidades de Filipinas, la Delegación de Asia tiene una en China (Macao), una en Taiwán (Nuevo Taipei) y una en Vietnam (Ciudad de Hô Chí Minh).

ITALIA

En recuerdo de Mons. Camillo Ballin

Tres años después de la muerte de Mons. Camillo Ballin, la comunidad comboniana de Padua y la parroquia de Fontaniva, lugar de nacimiento de Mons. Camillo, han querido recordar la figura de este misionero que dedicó su vida a la pastoral en el mundo islámico.

El jueves 27 de abril de 2023, se organizó un encuentro en el centro cívico de Fontaniva. El Sr. Guerrino Citton, historiador local, trazó el itinerario de la familia Ballin y las principales etapas de la vida de Camillo. El padre Giuseppe Caramazza, por su parte, habló del mundo islámico, subrayando lo fácil que es caer en un prejuicio negativo: es necesario, en cambio, conocer la historia del Islam y reconocer los valores que también han contribuido a la cultura occidental.

El padre Angelo Giorgetti, antiguo superior provincial de Egipto-Sudán, dio su testimonio, destacando las cualidades humanas del obispo Ballin: un hombre dedicado al encuentro con el Islam, pero también comprometido a nivel pastoral con los cristianos que viven en Sudán y Egipto, donde trabajó en varias parroquias y en el campo de la enseñanza hasta 2005, y después ejerció, como vicario apostólico, un fecundo ministerio de cercanía y apoyo a los cristianos que viven en Arabia del Norte y Kuwait.

Encomiable fue su capacidad de relación con la casa real de Bahrein, donde tenía su sede el Vicariato de Arabia del Norte. Uno de los frutos de esta relación fue el terreno donado por el rey de Bahrein a la Iglesia católica para la construcción de la catedral de Nuestra Señora de Arabia. La gran iglesia, iniciada por el obispo Camillo, fue terminada tras su muerte y consagrada el 10 de diciembre de 2021 por el cardenal Luis Antonio Tagle, prefecto de la Congregación para la Evangelización de los Pueblos.

El alcalde de Fontaniva, Sr. Edoardo Pitton, concluyó la velada con un breve discurso, en el que subrayó la importancia de la figura de Mons. Camillo Ballin para toda la comunidad local: "Cuando me informé sobre la figura de nuestro conciudadano -dijo- me di cuenta de la profundidad humana, del marcado altruismo, del refinamiento del pensamiento. Descubrí una fuerza de voluntad, una obstinación que le permitía actuar en un contexto difícil, tanto en el plano religioso como en el sociopolítico". La anécdota relativa a su vocación me hizo sonreír. Cuando se le pidió que nombrara tres posibles lugares o situaciones a los que le gustaría ir, respondió: 'Mundo árabe, mundo árabe, mundo árabe'".

Tras la ceremonia cívica, la comunidad fontanivese celebró una misa solemne en la iglesia parroquial, presidida por el Padre General Tesfaye Tadesse.

El obispo Ballin falleció en Roma el 12 de abril de 2020, durante la pandemia de Covid-19. En aquella ocasión, no hubo ni oración pública ni funeral en Fontaniva para reunir a la comunidad local. Con esta celebración, la ciudad pudo por fin presentar sus últimos respetos a uno de sus hijos y reunirse en torno a su familia.

KENIA

Las primeras Misioneras Seculares Combonianas en África

El 22 de abril de 2023, cuatro jóvenes kenianas -Julia Wangui Ngari, Lucy Mutola Singa, Mary Watetu Ndungu y Ruth Wanjiru Mbugua- hicieron historia al convertirse en las primeras Misioneras Seculares Combonianas de África.

Maria Pia Dal Zovo, responsable general del Instituto, recibió sus votos en presencia de dos Consejeras Centrales, Gina Villamar Ultreras y Paola Ghelfi. El padre Andrew Wanjohi, Superior Provincial de Kenia, presidió la Eucaristía, solemnizada por el coro de nuestros estudiantes. Estaban presentes también Isabella Dalessandro, ex responsable general del Instituto, numerosos miembros de la familia comboniana de Nairobi y los padres y familiares de las nuevas profesas.

Los rostros de Julia, Lucy, Mary y Ruth irradiaban alegría mientras emitían sus votos, y sus sonrisas se extendieron inmediatamente a los rostros de todos los presentes.

La celebración, llena de color y ambiente alegre, marcó la culminación de un largo camino de discernimiento que comenzó hace unos 10 años, bajo la guía del padre Francesco Pierli, quien, en un momento dado, les presentó la posibilidad de convertirse en laicas combonianas. Inmediatamente mostraron interés por esta perspectiva. El padre Pierli invitó entonces a las Misioneras Seculares Combonianas a seguir a estas jóvenes.

Isabella y su consejo aceptaron el reto y vinieron a Kenia para continuar el proceso de discernimiento con las posibles candidatas. Hoy se puede decir que el padre Pierli tenía razón: eran rosas de verdad... ¡y florecieron!

En su homilía, el padre Andrew Wanjohi agradeció a las cuatro jóvenes su valentía y su fe. Las animó a permanecer fieles a su vocación. También les recordó que vivir como consagradas fuera de una comunidad religiosa será sin duda un reto. De hecho, ésta es una nueva forma de consagración en el contexto keniano, donde la vocación de las mujeres consagradas sólo se considera posible en un instituto religioso. El padre Wanjohi les aseguró el apoyo de la Familia Comboniana en su compromiso de vivir su consagración y transformar la sociedad desde dentro. Por último, dio las gracias a sus padres por haberlas donado al instituto.

Maria Pia, responsable general del instituto, expresó su gratitud a los misioneros combonianos de Kenia por haber apoyado a las cuatro

nuevas profesas en su proceso de discernimiento. También se alegró de que las cuatro se hubieran convertido en la semilla de las Misioneras Seculares Combonianas en África. Luego las exhortó a vivir su consagración con compromiso y alegría, con la esperanza de que su ejemplo inspire a otras a imitarlas, para que el instituto pueda expandirse cada vez más.

Como preparación inmediata a sus primeros votos, las nuevas profesas tuvieron un retiro espiritual de cinco días, dirigido por el padre Andrew Bwalya, con meditaciones sobre el tema "consagración y misión". Maria Pia, Gina, Paola e Isabella también participaron en el retiro.

Las nuevas profesas son un pequeño pero significativo signo de que el sueño comboniano de "salvar África con África" se está haciendo realidad. (*Padre Andrew Bwalya*)

MOZAMBIQUE

Padre Leonello Bettini: sesenta años de vida sacerdotal

El pasado 30 de marzo, el P. Leonello Bettini celebró 60 años de sacerdocio en la comunidad comboniana del Postulantado de Matola. Además de los miembros de la comunidad, religiosos y postulantes, había hermanos de la comunidad de Maputo, algunos representantes de otros institutos religiosos de Matola y varios amigos y bienhechores del Postulantado. Fue un momento de alabanza y acción de gracias por las maravillas que Dios ha obrado en la vida del padre Leonello, un auténtico "viejo luchador", como se dice en Mozambique.

La celebración eucarística fue presidida por el celebrante que, con la sencillez que le caracteriza, compartió algunos momentos destacados de su vida misionera y sacerdotal. Tenía 30 años cuando llegó a Mozambique y fue destinado a la diócesis de Tete, donde los Combonianos acababan de iniciar su presencia. Posteriormente trabajó en Beira y Maputo.

Actualmente, con sus 85 años de vida y 52 de trabajo misionero en Mozambique, está en el postulante de Matola, donde "forma" a los postulantes combonianos con su testimonio de vida y la sabiduría acumulada a lo largo de muchos años de vida misionera, marcada también por los diversos momentos de la historia de Mozambique, marcada por grandes sufrimientos, profunda solidaridad con el pueblo y verdadera fraternidad vivida entre los hermanos.

De hecho, el P. Leonello destacó, como aspecto fundamental de su vida misionera, que siempre se sintió en un "cenáculo de apóstoles", donde se compartían la fe, la pasión misionera, el trabajo y el tiempo libre.

PORTUGAL

Fiesta de los familiares de los combonianos

Este año, la tradicional fiesta de los familiares de los misioneros combonianos se celebró en la comunidad de Viseu, el domingo 16 de abril.

Ya sin las restricciones por el Covid-19, la asistencia fue impresionante. Estuvieron presentes cerca de 120 personas, entre familiares de algunos hermanos en misión en el extranjero y, por supuesto, un buen número de misioneros presentes en la provincia.

Este encuentro de amistad y comunión misionera comenzó con un momento animado por el Superior Provincial, el padre Fernando Domingues, que compartió algunas noticias sobre la vida del Instituto, en particular sobre el 19º Capítulo General, celebrado en Roma el pasado mes de junio, y sobre la beatificación del padre Giuseppe Ambrosoli, médico misionero, que tuvo lugar en Kalongo (norte de Uganda) el 20 de noviembre de 2022.

También se presentó un documental televisivo -patrocinado por la Provincia comboniana, la agencia de noticias Ecclesia y las Obras Misionales Pontificias en Portugal- sobre el trabajo del Hermano comboniano José Eduardo Macedo de Freitas, que continúa hoy el apostolado del beato padre Giuseppe Ambrosoli, como enfermero en el hospital de Kalongo, fundado por el mismo padre Ambrosoli.

La celebración eucarística, presidida por el superior de la comunidad, P. Manuel António da Silva Machado, contó también con la presencia de los ancianos misioneros combonianos residentes en el Centro de Acogida de Viseu (CAP).

Después del almuerzo, el encuentro terminó con un momento de oración mariana en la capilla del seminario, durante el cual se ofreció a cada familia un rosario, un imán personalizado y un folleto con una oración al nuevo beato Giuseppe Ambrosoli.

TGB

Asamblea provincial 2023

Del 17 al 22 de abril de 2023, los combonianos de la provincia Togo-Ghana-Benín celebraron su asamblea provincial. La reunión, caracterizada por un ambiente sereno, contó con la participación de casi todos los hermanos.

Los trabajos de la asamblea se centraron en la presentación de los Documentos del Capítulo General 2022 y la planificación del Plan Sexenal 2023-2028, bajo la atenta dirección de los hermanos delegados al 19º Capítulo General.

Antes de entrar en materia, se dedicó un día entero a la formación-información sobre el delicado tema del abuso de menores y personas vulnerables. Hacia el final de la asamblea se trataron otros temas relacionados con la vida de la provincia.

Cabe señalar que esta asamblea tuvo la particularidad de celebrarse en nuestra casa provincial. Durante años, las reuniones provinciales se habían celebrado en la casa de las Hermanas Canosianas, lo que suponía un gasto considerable. Sin embargo, este año, gracias a la renovación y ampliación de la casa provincial, la asamblea pudo celebrarse "en nuestra casa". Nuestro agradecimiento a los amigos y bienhechores que lo han hecho posible.

PROVINCIA DE CENTRO AMÉRICA

El Gobierno italiano ha decorado a Mons. Vittorino Girardi

El 18 de abril, el obispo emérito de la diócesis de Tilarán-Liberia, monseñor Vittorino Girardi, fue condecorado "cavaliere" por el gobierno italiano, en reconocimiento a su contribución educativa, teológica y pastoral.

La Orden del Mérito de la República Italiana es la primera y más importante de las órdenes de caballería italianas. Fue establecida por el Parlamento italiano para recompensar los logros de los ciudadanos en la ciencia, la literatura, las artes, el deporte y otros campos, así como por obras humanitarias.

El reconocimiento a monseñor Girardi se debe principalmente a sus contribuciones en el campo teológico, a través de sus obras, discursos, conferencias y artículos. El prelado es reconocido por su servicio pastoral, en particular por su atención a los más necesitados.

Entrevistado por *Eco Católico*, el primer semanario de Costa Rica, fundado en 1883, Mons. Girardi expresó su gratitud a Italia, añadiendo, no obstante, que Costa Rica es la verdadera "responsable" de este reconocimiento, ya que ha dedicado más de 30 años al servicio de la Iglesia costarricense. A continuación, se apresuró a citar las palabras de Jesús: "Cuando hayáis hecho todo lo que se os ha mandado, decid: 'Somos siervos inútiles. Hemos hecho lo que teníamos que hacer'" (Lc 17,10), es decir, somos servidores sin esperar recompensa, sabiendo que no somos indispensables.

Monseñor Vittorino Girardi nació en Italia el 24 de marzo de 1938. Emitió los votos perpetuos como misionero comboniano el 9 de septiembre de 1962 y fue ordenado sacerdote el 30 de marzo de 1963 en la basílica de San Juan de Letrán, de manos de Clemente Micara, cardenal vicario de Roma.

Es una persona con una notable formación académica. Se doctoró en Teología y se diplomó en Filosofía del Ateísmo en la Universidad Pontificia Urbaniana de Roma. Después se especializó en Mariología en el Marianum de Roma.

Tras su ordenación sacerdotal, fue formador de combonianos primero en España (1963-75) y luego en Nairobi, Kenia (1975-79). Tras cursar estudios de postgrado en Roma, se trasladó a México en 1983, donde fue profesor de la Universidad Pontificia de México durante nueve años. En 1992 se trasladó a Costa Rica, primero como formador de los combonianos y después, de 1995 a 2002, como profesor en la Universidad Católica de Costa Rica.

El 13 de julio de 2002, fue nombrado Obispo de Tilarán-Liberia por el Papa Juan Pablo II. El 21 de septiembre siguiente, recibió la ordenación episcopal en la Catedral de Tilarán de manos del arzobispo Antonio Sozzo, Nuncio Apostólico en Costa Rica. El 6 de febrero de 2016 presentó su renuncia por límite de edad.

Monseñor Girardi no solo enseñó en varias universidades, sino que también publicó numerosos libros de filosofía y teología. Sigue siendo colaborador de Eco Católico, donde edita la columna "Sus dudas".

La senadora italiana Francesca La Marca, de visita a la comunidad italiana de Costa Rica, entregó la condecoración a monseñor Girardi en la Embajada de Italia. El diputado de la República de Costa Rica, Luis Fernando Mendoza, pronunció un discurso en el que destacó la trayectoria del prelado. También estuvo presente el Nuncio Apostólico, Mons. Bruno Musarò. (ECO Católico y FM)

IN PACE CHRISTI

Padre Antonio Solcia (18.7.1936 – 24.3.2023)

Antonio nació en Trezzano Rosa, en la provincia de Milán, el 18 de julio de 1936, en el seno de una familia de agricultores con cinco hijos. Sus padres eran fervientes católicos y estaban muy implicados en la parroquia. Antonio asistió a la escuela primaria del pueblo hasta cuarto curso. Por las mañanas, acude regularmente a la iglesia como monaguillo. Ya ha expresado en repetidas ocasiones tanto a sus padres como al párroco su deseo de ser sacerdote misionero.

Invitado por el párroco, Antonio escribe una carta al Istituto Missioni Africane de Verona, diciendo que está dispuesto a entrar en una de las escuelas apostólicas que el instituto dirige en el norte de Italia. En octubre de 1946, ingresa en el "Pequeño Seminario" de Crema para comenzar el quinto curso. Es brillante en la escuela. En octubre de 1950, fue al seminario de Brescia para cursar los años de bachillerato.

El 7 de octubre de 1952 entró en el noviciado de Gozzano. En junio de 1953, fue enviado a Sunningdale, Inglaterra, para su segundo año de noviciado, e hizo sus primeros votos el 9 de septiembre de 1954. Comenzó los estudios de teología en el mismo seminario, donde permaneció tres años. En julio de 1957 pasó al escolasticado de Venegono. El 9 de septiembre de 1960 emitió la profesión religiosa perpetua. El 18 de marzo de 1961 fue ordenado sacerdote en la catedral de Milán por el cardenal Giovanni Battista Montini, futuro Pablo VI. Destinado a Uganda, regresó a Inglaterra en junio para obtener un diploma que le permitiera enseñar en la entonces colonia británica. En febrero de 1962 ya estaba en Pakele, diócesis de Gulu, como vicario parroquial. Allí permaneció hasta noviembre, cuando fue enviado a Koboko, diócesis de Arua, a cargo de la escuela secundaria, donde también era profesor. El padre Antonio se reveló enseguida como un buen profesor. Los niños le adoran y él sabe cómo hacer que le quieran. A veces se pasa todo el día en el colegio, organizando reuniones, debates, actividades diversas y eventos deportivos para los alumnos. En 1965, le llaman para enseñar en el Colegio Magisterial de Lodonga (un instituto para preparar profesores de primaria). Allí permaneció hasta julio de 1981. Aquí dio lo mejor de sí como profesor y animador. El padre Torquato Paolucci, que conoció de cerca al padre Antonio, recuerda que "tenía un amor muy especial por los profesores, de cuya formación permanente se ocupaba. A todos les escribía una circular para exhortarles a vivir su profesión como una vocación importante para la sociedad y la Iglesia. Y también quería que leyeran *Leadership*, la revista mensual que publicaban los combonianos en Uganda. Cada mes encargaba 5.000 ejemplares, que luego distribuía en las distintas escuelas".

En julio de 1981, el padre Antonio fue destinado a la provincia de Kenia, como vicerrector del escolasticado de la Congregación de los Apóstoles de Jesús, en Langata, en las afueras de Nairobi. Dos años más tarde, pudo regresar a "su" diócesis de Arua, destinado a Ombaci como profesor y capellán de la escuela secundaria y consultor diocesano para la educación religiosa. Durante varios años, fue también superior de la numerosa comunidad comboniana local. En 1997, se traslada a la

cercana Casa comboniana, en Ediofe, donde puede dedicar gran parte de su tiempo al ministerio, sin dejar de enseñar en el seminario cercano. Durante un tiempo, es también administrador diocesano.

En julio de 1998, el P. Venanzio Milani, Vicario General, y el P. Juan Antonio González Núñez, Asistente General, visitan la Provincia de Uganda. En Ediofe, se encuentran con el Padre Antonio y le proponen un cambio: en Roma se necesita urgentemente un ayudante del Secretario General, el padre Alois Weiss. El padre Antonio, con toda sinceridad, dice que no cree ser la persona adecuada, pero añade: "Si me lo piden, obedezco". La petición oficial llega poco después, y el 1 de julio de 1999, el Padre Antonio está en Roma, miembro de la comunidad de la Curia. Le cuesta un poco adaptarse, pero pronto aprende el oficio y desempeña bien sus funciones. Entre otras cosas, también echa una buena mano para ordenar el archivo general.

El 15 de abril de 2001 regresa a su querida Uganda, y en octubre está de nuevo en Ombaci, a cargo del ministerio y las escuelas; unos meses más tarde, es nombrado también superior de la comunidad. Permaneció en Ombaci hasta diciembre de 2008. Tras unas vacaciones familiares, se encuentra en Roma para el Curso de Formación Permanente, por el que dice estar "muy entusiasmado y profundamente agradecido". Pero en junio del año siguiente, vuelve a Ombaci por dos años. En octubre de 2010, es llamado a la casa provincial de Kampala como ecónomo provincial adjunto.

El padre Antonio empieza a sentir algunos achaques debidos a su edad (tiene 76 años). A mediados de 2012, regresa a Italia para someterse a controles médicos. Permanece más de un año en el Centro de Enfermos de Brescia. Pero en junio de 2013, está de nuevo listo para Uganda y vuelve a Lodonga, donde está disponible para todo tipo de ministerio, tanto en la pastoral parroquial como en las escuelas. Los hermanos también lo eligieron ecónomo de la comunidad. Y cuando se necesita un padre en Ombaci, allí está él, listo para partir, permaneciendo allí hasta junio de 2017, cuando regresa a Italia, destinado a la comunidad-rectorado de Lucca.

El padre Giovanni Taneburgo, superior de la comunidad, recuerda en él "un verdadero espíritu de oración y de servicio, incluso a costa de sacrificios, sobre todo durante el período de la pandemia del Covid-19: siempre dispuesto a procurar incluso pequeñas cosas para el bienestar de la comunidad. Era una persona humilde, afectuosa, puntual y discreta, con una notable capacidad para pasar a un segundo plano sin ningún sentimiento de inferioridad. Tenía también una firmeza de carácter que

le llevaba a ser generoso e inamovible en sus convicciones o gustos personales".

En marzo de 2022, el padre Antonio pide trasladarse al Centro Ammalati de Milán. Allí también hay una rectoría y puede seguir ejerciendo algún ministerio.

La mañana del 24 de marzo, los hermanos, al no verle llegar para la oración, se preocupan. Alguien va a comprobarlo. Abren la puerta de la habitación y lo encuentran en la cama: respira, pero no responde. Lllaman a una ambulancia para que lo lleve a urgencias, donde le diagnostican una hemorragia cerebral. Muere antes de medianoche. El funeral se celebra en su parroquia de Trezzano Rosa el 27 de marzo. El cuerpo es enterrado en la capilla del cementerio municipal reservada a los religiosos. (Padre Franco Moretti, mccc)

Padre Franz Weeger (13.4.1939 – 31.3.2023)

La mañana del 31 de marzo, día de la muerte del Padre Franz Weeger, nos pareció natural cantar en comunidad el Salmo de Invitación (Sal 94) al comienzo de nuestra oración de Laudes. A Franz le gustaba especialmente este salmo, sobre todo la segunda estrofa: "Dios es el Señor... En su mano están las profundidades de la tierra, y suyas son las cumbres de las montañas".

Entre las fantásticas cumbres de los Andes, el "Padre Pancho" -como le llamaba la gente, utilizando el diminutivo de Francisco- vivió más de 50 años... y siempre "en las alturas", entre 2.800 y 4.500 metros. Estas montañas, cuyos picos alcanzan el cielo y hablan más que ninguna otra criatura de la increíble imaginación artística del Creador, siempre le han sido muy queridas.

Franz nació el 13 de abril de 1939 en Gern, una pequeña aldea de la ciudad de Ornbau, en el distrito de Ansbach (Baviera). [Ornbau fue cuna de muchas vocaciones combonianas, entre ellas la de Mons. Lorenzo Unfried Gimpel (1919-1988), obispo auxiliar de Arequipa (1969-1979) y después obispo de Tarma (1980-1988), en Perú, y la del P. Rudolf Friedl, misionero durante muchos años en Sudáfrica].

A los 11 años, Franz ingresó en el seminario comboniano de Ellwangen. El 1 de julio de 1959 comenzó el noviciado en Mellatz, que terminó un año después con los votos temporales. En julio de 1960 comenzó el escolasticado en Bamberg. El 5 de febrero de 1965 hizo la profesión perpetua y fue ordenado sacerdote el 6 de marzo de 1966.

Seis meses más tarde, ya estaba en Perú, en Tarma, centro de la diócesis del mismo nombre. En marzo de 1967, fue destinado a la parroquia de Cerro de Pasco, como párroco. Los 4.500 metros de altitud

no le molestan. Al contrario, enseguida se siente como en casa. Y allí permanece hasta junio de 1973, cuando se traslada a la ciudad de Junín, siempre como párroco, dedicándose a la atención pastoral tanto de la ciudad como de los pueblos aledaños, por más de 12 años.

En 1985, regresó a la querida sierra de Cerro de Pasco, donde permaneció tres años. De 1989 a 1993, se dedicó al ministerio en Tarma, en la catedral. En 1994, fue destinado a la parroquia de Yanahuanca, donde permaneció hasta 2003.

Dondequiera que vaya, es apreciado por su dedicación al trabajo pastoral y su atención a la gente. Su carácter algo brusco no le impide tejer buenas relaciones con todos.

Desde principios de 1999 hasta diciembre de 2004, el padre Pancho es también consejero provincial. En esta función, ofrece valiosas contribuciones a la provincia, gracias a su profundo conocimiento de la historia peruana y de la presencia comboniana en el país. Sus argumentos y sugerencias son siempre bien recibidos.

En 2004, fue destinado a la parroquia de Huánuco, donde se volcó en la parroquia rural, especialmente en las zonas de Margos y Chaulan. Pero, poco a poco, su salud le obligó a abandonar sus visitas a los pueblos y comunidades dispersos por la extensa parroquia y a limitarse a ayudar en la parroquia de San Pedro.

El estallido de la pandemia de Covid-19, con la obligación del aislamiento, le resulta pesado, incluso insoportable. Su salud empeora cada vez más. Hasta que el 10 de febrero de 2023 se ve obligado a abandonar y pide que lo lleven a la residencia provincial de Lima. Les dice a todos: "Esta es mi última parada". El 31 de marzo muere rodeado del cariño y las oraciones de sus hermanos.

Pasé con él los años de seminario menor, noviciado y escolasticado. En el Perú, fuimos destinados a diferentes misiones y parroquias, pero tuve la suerte de compartir algunos años con él como miembros del mismo consejo provincial. Y debo reconocer que siempre me pareció un compañero fiel y generoso... y siempre capaz de sorprenderme. Cuando llegó la era de los medios digitales, por ejemplo, enseguida se interesó, se entusiasmó y rápidamente se convirtió en un experto usuario de estas potentes herramientas.

Estoy seguro de que quienes, como yo, tuvimos la suerte de conocerlo, damos gracias a Dios por el don de su vida, por su dedicación motivada a lo largo de tantos años en los Andes y por la amistad que siempre nos demostró. (Padre Alois Weiss, mccj)

P. Antonio Di Lella (20.12.1937 – 27.04.2023)

Antonio nació el 20 de diciembre de 1937 en Caserta (Italia) en el seno de una familia muy religiosa. Comienza la escuela primaria en el cercano Instituto Salesiano y, durante las vacaciones, pasa días enteros en el oratorio contiguo al colegio. Hace lo mismo durante los tres cursos de secundaria. Para los dos años de gramática, sin embargo, va al seminario menor de la Prelatura territorial de Pompeya. En una carta al padre Leonzio Bano, le confía: "Ya en la escuela primaria sentía una gran simpatía por las misiones, hasta el punto de que me suscribí a *Il Piccolo Missionario* [una revista mensual para niños publicada por los combonianos, ed]. Devoraba las historias de los misioneros que allí se contaban".

Durante los tres años de bachillerato, Antonio fue al Seminario Pontificio Regional de Salerno. En la misma carta al padre Bano, escribe: "Fue aquí donde aquella fuerte afición se convirtió en una firme decisión". En el liceo, animado por su padre espiritual, en las cartas a su familia, Antonio empezó a insinuar su deseo de hacerse misionero. Sin embargo, encontró una feroz oposición, sobre todo por parte de su hermano salesiano, que quería que fuera salesiano como él, y de su madre, que quería que fuera sacerdote de la Prelatura del Santuario Mariano. Antonio descargó su rabia con el padre Bano, que le animó a aguantar y a consultar siempre con su padre espiritual.

En junio de 1955, Antonio aprueba el bachillerato. Durante las vacaciones, la familia acepta poco a poco su elección. El 13 de noviembre de 1955, ingresa en el noviciado. El 9 de septiembre de 1957 emite los votos temporales y comienza el escolasticado en Venegono. Emite la profesión perpetua el 9 de septiembre de 1959 y es ordenado sacerdote el 29 de junio de 1960. Una semana más tarde, se encuentra en Roma, en Via S. Pancrazio, para cursar un Diploma de dos años en Teología Espiritual.

En agosto de 1962, es destinado a la Escuela Apostólica de Pesaro como padre espiritual. Al año siguiente es destinado a la Escuela Apostólica de Troia, también como padre espiritual. En julio de 1967 es destinado a Brasil (entonces Región del Espíritu Santo), como párroco de Mucuricé, diócesis de São Mateus.

En julio de 1971 estuvo de nuevo en Roma, en la Curia General, para un curso de actualización en el Ateneo Salesiano. En julio de 1972 volvió a Brasil, destinado a Jerônimo Monteiro, encargado de la animación misionera y de la promoción vocacional. Allí permaneció cinco años. En 1977, fue destinado a la Región Brasil Norte, como párroco en Mirador.

En julio de 1980, el P. Antonio estuvo en el Centro de Animación Misionera de Nápoles, como promotor vocacional y superior. En 1983, la comunidad comboniana se trasladó a Casavatore (Nápoles) y se convirtió en la sede del postulante comboniano del sur de Italia.

En abril de 1987, el P. General Francesco Pierli le envió la carta de destino a la provincia de Brasil Norte. El P. Antonio respondió: "No veo la hora de volver a las selvas del nordeste de Brasil, para estar con mi pobre gente que me espera y necesita un hermano que esté con ellos, 'signo' de la presencia de un Padre que nos ama de modo extraordinario y quiere la salvación de todos".

En julio estuvo en Uruçui. Allí permaneció hasta finales de 1992. A partir del 1 de enero de 1993, fue superior en la parroquia de Santa Rita/Tibiri durante 5 años. En julio de 1998, pasó al Centro de Formación y Animación Misionera (Cefram), en Teresina, y después a la parroquia de Timon, como ecónomo de la comunidad.

El 1 de enero de 2002, el P. Antonio fue destinado de nuevo a la Provincia italiana. Primero fue destinado a la comunidad de Pesaro para coordinar las iniciativas de formación permanente, pero diez meses después estaba en Casavatore para la animación misionera. En febrero de 2003, tiene que someterse a una operación de triple bypass cardíaco.

En octubre de 2006, fue enviado de nuevo a Brasil, destinado a la parroquia de Ceilândia Norte durante unos meses, y después definitivamente a Duque de Caxias, hasta septiembre de 2008. Al mes siguiente, estuvo en la parroquia-misión de Porto Velho, donde permaneció cinco años. En mayo de 2010, para "solemnizar" sus 50 años de sacerdocio, obtuvo permiso para hacer una "escala de cuatro meses" para visitar algunos lugares significativos de Europa (Fátima, Santiago de Compostela, Lyon, Lisieux y París), celebrar sus 50 años de sacerdocio en la catedral de Caserta el 29 de junio y, en agosto, hacer una "peregrinación" para visitar las seis parroquias brasileñas donde ha vivido 43 años como misionero.

En julio de 2013, se encuentra en el Centro Ambrosoli de Milán para recibir tratamiento. Tras unas semanas en el hospital "Luigi Sacco" para revisiones cardíacas, en septiembre se encuentra en Casavatore para un periodo de reposo. Espera recuperarse totalmente y volver a Brasil, pero en octubre de 2014 se "retira" a la casa-retiro de Lucca. Nunca se queda quieto: entre actividades ministeriales y reuniones de animación, aún se las arregla para llenar sus días.

En septiembre de 2020, regresa a la comunidad de Milán para recibir tratamiento. A finales de 2021, se retira al centro Fratel Fiorini de Castel

D'Azzano (Verona). Esta es la última etapa, y está pronto para ir al cielo, que sucede el 27 de abril de 2023, debido a una grave crisis respiratoria. El 29 de abril se celebraron los funerales en la comunidad comboniana de Castel D'Azzano. A continuación, el cuerpo fue trasladado a Caserta, donde el 30 de abril se celebró una misa funeral en la parroquia de Nuestra Señora de Lourdes. También estuvo presente el alcalde de Caserta, Carlo Marino, que pidió la palabra y dijo: "El padre Antonio fue un gran 'casertano'. Era un hombre tenaz pero alegre. Sabía hacerse querer por todos. Su amor por los últimos y los más pobres, a los que dedicó toda su vida, es un ejemplo para toda la comunidad de Caserta". (Padre Franco Moretti, mccj)

OREMOS POR NUESTROS DIFUNTOS

EL PADRE: Juan, del P. Goicochea Calderón Juan Armando (PE); Enrico, del P. Mario Malacrida (I).

EL HERMANO: António, del P. Inácio Babo de Macedo (P); Gianfranco, del P. Eugenio Ziliani (TGB); Manuel, del P. Agostinho Carvalho Alves (P); Sergio Miguel, del P. Villaseñor Gálvez José de Jesús (C).

LA HERMANA: Roser, del P. Domingo Aynés Campdepadrós (†); Alessandrina, del P. Luigi Sala (I).